



Le kibboutz Degania à ses débuts

## De l'utopie à la réalité

### Naissance du kibboutz

*Le kibboutz est né de la nécessité d'une colonisation juive économiquement viable et capable d'accueillir une immigration de masse.*

*Projet de sionistes allemands s'inspirant de la germanisation des marches orientales de la Prusse, les jeunes russes romantiques puis révolutionnaires s'en emparent.*

**1895**: l'idée d'une vie collective et égalitaire sur le modèle prussien est suggérée par **Franz Oppenheimer**, médecin de campagne en Prusse et intellectuel juif berlinois.

**1903**: le Congrès sioniste crée une commission chargée d'implanter les premières coopératives. Le « Fonds national juif » est autorisé à acheter des terres.

**1907**: la « Palestine Land Development Company » est bâtie sur le modèle de la « Commission prussienne de colonisation ».

**1908**: le congrès sioniste crée le « Bureau palestinien » à Jaffa pour organiser la colonisation.



Franz Oppenheimer



Pionnières du kibboutz Degania, (mfa.gov).

- Le « Fonds national juif » installe sa première ferme. Cette réalisation est le résultat de la rencontre entre un groupe de travailleurs ukrainiens et un agronome de l'Organisation sioniste. Si cette première expérience est un échec (la malaria touche la ferme dès 1908), **Degania**, nouvelle ferme fondée l'année suivante est un succès.

**1909**: le plan Oppenheimer est adopté par le Congrès sioniste. Le modèle allemand de colonisation par une agriculture de peuplement s'impose.

**1919**: on compte une trentaine de **kvutzot** (rassemblement) qui regroupent plus de 400 travailleurs.

**1921**: le Congrès sioniste adopte un plan d'implantation de plusieurs centaines de membres, ayant une économie diversifiée, toujours sans salariat. **Cette grande kvutza prend le nom de kibboutz.**

Source : Georges Bensoussan, *Histoire intellectuelle et politique du sionisme*, (Fayard, 2002).